

Columnas ESTATALES

22 de marzo 2025

Mexiquense vota, es justo





SE COMENTA

Que luego del nuevo escándalo criminal en el que se ve envuelto el municipio de Ocuilan, ayer velozmente se anunció la capturade cuatro presuntos responsables. El Secretario general Horacio Duarte debe haber dado varios manotazos en el escritorio y la gente se puso a trabajar de inmediato. Ahora falta desentrañar las aristas políticas y financieras de este lamentable caso, pues ya se sabe de los amplios antecedentes de disputas "a la mala" por los cargos.

Que por cierto, por si faltara, ayerpobladores del municipio se manifestaron en la Toluca-Cuernavaca, como ya es frecuente por la flagrante tala clandestina y la falta de respuesta; dicen que poco a poco han sido abandonados por las autoridades. Y es que este ilícito es una industria millonaria que, como todo delito organizado, requiere complicidades oficiales... ¿Por ahí será la arista financiera?

estuviera tal controlada que les sobra tiempo, ayer a los señores de la Secretaría de Seguridad estatal les dio por desquiciar el tráfico en Tollocan, una delas vialidades más importantes del Valle de Toluca. Sinlamenor explicación, conpatrullas impedían la incorporación a los carriles de alta, generando un tráfico infame en las laterales, en plena contingencia ambiental en la zona.

Que el diputado federal Eruviel Ávila Villegas, quien impulsó la reforma de simplificación administrativa recién aprobada en San Lázaro, destacó que servirá para abatir la tramitología y burocracia. En este mismo sentido, como presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación propuso instalar un grupo de trabajo para buscar el modo de aplicar la Inteligencia Artificial en las labores de fiscalización.

Que el Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, encabezado por el su presidente Fernando Díaz Juárez, aprobaron los dictámenes para otorgar las Preseas "Poder Judicial del Estado de México" 2025, que reconocen la trayectoria de servidoras y servidores judiciales que han contribuido significativamente a la solidez de la administración de justicia. La conmemoración del Bicentenario del Poder Judicial de la entidad, el 28 de marzo, será el marco ideal para estos galardones.



LA MAQUINITA

Suposiciones y testimonios

:::: El Fiscal General de Justicia del Estado de México (FGJEM), José Luis Cervantes Martínez



José Luis Cervantes.

enfrenta una importante responsabilidad, sobre todo ahora que sabe sobre los campos de adiestramiento y exterminio donde fueron a dar personas reportadas como desaparecidas y es que en la entidad las personas identificadas dentro de fosas clandestinas, fueron consideradas o señaladas como parte de células del crimen organizado y para algunos familiares de

dichas víctimas hay dudas sobre si fueron parte de esas células u obligados a participar en ellas. Quizá sirva de reflexión o de nuevas investigaciones sobre el asunto, pues hay pruebas sobre que hubo personas amagadas y asesinadas porque se reusaron a participar con la delincuencia.

El debate que no será

:::: Se equivocan quienes señalaron que las cinco aspirantes a la rectoría de la Universidad Autóno-



Martha Patricia Zarza.

ma del Estado de México (UAE-Mex) no quieren debatir, pues durante las entrevistas que han sostenido con los medios de comunicación han expresado su deseo; sin embargo, los tiempos establecidos en la convocatoria no se los permitieron, al menos Martha Patricia Zarza y María José Bernaldez destacaron que están preparadas para realizar un debate y detallar sus

propuestas de trabajo, pues el proceso lo amerita y lo merecen la comunidad académica, científica, estudiantil, lo demandan. En estos tiempos de cambio, desde la UAEMex deben reflexionar sobre la necesidad de cambiar la forma en que se desarrolla el proceso, es entendible que los haya sorprendido un proceso con cinco o seis candidatas, mujeres y la posibilidad de no imponer a la próxima rectora, pero no actuar en consecuencia podría ser contraproducente.

El acercamiento a la cultura

:::: Desde la Secretaría de Cultura, encabezada por **Nelly Minerva Carrasco Godínez**, impulsan



Nelly Minerva

una nueva estrategia de promoción que permitirá a los mexiquenses acercarse a obras teatrales, exposiciones de pintura, escultura y otras expresiones artísticas que vale la pena sacar de la Ciudad de México y compartir con los mexiquenses. La cultura es una de las más profundas soluciones a la raíz del quebranto social, acercar a niños y jóvenes a este tipo de pre-

sentaciones les permite conocer otras latitudes, formas de vida e incluso identificarse con los autores. Es una inversión bien aprovechada, así como los conciertos y muestras teatrales.



EL INSURGENTE

Confusión en las sanciones

:::: La aplicación de multas para vecinos de Toluca que colocaron bombas de agua es un tema del



Ricardo Moreno.

que deben informar al alcalde **Ricardo Moreno Bastida**. El Organismo de Agua Potable y Alcantarillado de la capital informó que el uso de estos equipos afecta la distribución y advierte que habrá sanciones. Pero al preguntarle al edil dijo que sólo piden a la población que los quiten y rechazó multas. Es necesario que la narrativa sea la misma, pues lo mismo pasa con

multas de tránsito; el alcalde dice una cosa y los elementos amagan con otra. Una de dos: o falta comunicación entre autoridades o algún servidor público se quiere pasar de listo...

¿Y el alcalde en Ocuilan?

::::: Parece que los presidentes municipales en Ocuilan tienen en común el don de desaparecer,



Juan Gordillo Abundis.

En el trienio pasado el edil electo, Emilio Arriaga Villa, fue sentenciado a 75 años de prisión
por el delito de secuestro, en
agravio de un adversario político, según lo acreditó la Fiscalía
General de Justicia del Estado
de México (FGJEM).
El suplente Wilfrido Pérez Segura del extinto Partido Encuentro
Social (PES), nunca pudo asumir el cargo pues el palacio

municipal se mantuvo tomado. Ahora el actual presidente municipal, **Juan Gordillo Abundis**, de Movimiento Ciudadano no se ha pronunciado sobre los dos homicidios registrados en demarcaciones colindantes con Ocuilan, pese a que ambos eran funcionarios públicos del ayuntamiento: el primer regidor Aleajo Cedillo y el Secretario Técnico Luis López Cedillo. Para la población este municipio es inseguro desde hace más de una década y aseguran que la ausencia de un alcalde que ejerza su cargo, los deja a la deriva.

Al rescate de los seres sintientes

::::: La alcaldesa morenista **Azucena Cisneros Coss** se reunió con protectores de animales inde-



Azucena Cisneros Coss.

pendientes y de la asociación Seres Libres, que no participaron en la Mesa de Trabajo por el Bienestar de los Seres Sintientes, realizada el pasado 18 de marzo, en la que se anunciaron medidas como la creación de la Célula de Protección Animal, la integración de comités y la elaboración de un protocolo único de intervención. Representantes de la agrupa-

ción Seres Libres presentaron un pliego petitorio de 14 puntos, que coinciden con la agenda que ya se trabaja en conjunto con otras asociaciones y con autoridades del gobierno del Estado de México.